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Юрий Михайлович Быч-
ков обратил внимание на 
то, насколько чётко и пла-
номерно федерацией фех-
тования совместно с пред-
седателем оргкомитета 
турнира Сергеем Соколом 
и его командой решались 
все без исключения вопро-
сы, связанные с подготов-
кой самого крупного фехто-
вального мероприятия года 
— чемпионата России. Об 
этом свидетельствует яркая 
церемония открытия чем-
пионата и прекрасная орга-
низация и проведение пер-
вого дня соревнований. «У 
нас в России говорят: «Пер-
вый блин всегда комом», 
но, я думаю, что первый 
день чемпионата не явил-
ся таковым. Он был очень 
успешным и, полагаю, все 
последующие дни будут в 
организационном смысле 
такими же успешными. Я 
подчёркиваю: сегодня нет 
никаких, даже мелких за-
мечаний к проведению это-
го чемпионата», — сказал 
Юрий Михайлович.

Олег Юрьевич Глазов 
заметил, что соревнования 
первого дня удались, судя 
хотя бы по тем двум финаль-
ным поединкам, которые 
прошли в упорной спортив-
ной борьбе, со свойствен-
ной данному виду спорта 
интригой, когда победитель 
определялся только в по-
следнем уколе или ударе. 
«Борьба была очень драма-
тичная, очень насыщенная, 
со всеми теми прелестями, 
которые присущи нашему 
виду спорта», — сказал он. 
Главный тренер выразил 
надежду, что и последую-
щие дни подарят не менее 
интересные поединки, и на 
дорожках Дворца спорта 

«Лобня» будет много краси-
вых, напряжённых боёв. 

Владимир Александро-
вич Горбачёв обратил вни-
мание журналистов на то, 
что сделано и делается в 
Лобне в плане популяриза-
ции и развития фехтования. 
Лобненцы, без сомнения, 
достойны проведения в 
городе чемпионатов Рос-
сии. Но в следующем году 
уровень турнира может 
стать еще более высоким: 
Международная федерация 
фехтования сейчас реша-
ет вопрос о проведении в 
Лобне Кубка мира по шпаге, 
который будет называться 
«Шпага России» или «Под-
московная шпага».

 
«Как Вы оцениваете су-

действо на этом чемпио-
нате? Считаете ли Вы, что 
уровень судей достаточно 
высок? И что касается по-
следнего поединка: реше-
нием судьи возмущались 
и Вы, и Алексей Якименко. 
Что Вы думаете по этому 
поводу?», — задала вопрос 
Станиславу Позднякову 
Татьяна Колчанова. На это 
двенадцатикратный чемпи-
он России сказал: «Уровень 
судейства на чемпионате 
удовлетворительный. Его 
нельзя даже близко срав-
нивать с тем, что творится 
в футболе. Там уже пригла-
шают судей из-за рубежа, 
из-за того, что под сомне-
ние ставится честность от-
ечественного судейства. В 
фехтовании судят честно. 
Другое дело, что судья не-
всегда может оказаться в 
форме и, так сказать, «по-
плыть». В нашем с Алексе-
ем случае ничего страшно-
го не случилось, и не стоит 
раздувать это в прессе. Фе-

дерация делает очень много 
для того, чтобы судьи могли 
практиковаться на междуна-
родных соревнованиях, и, я 
думаю, что работа ведётся 
в верном направлении».

Итоговым стал вопрос за-
местителю председателя 
Правительства Московской 
области Василию Васи-
льевичу Громову: «Вы 
принимаете участие во мно-
гих мероприятиях, бываете 
на открытии и закрытии тур-
ниров, которые очень часто 
проходят на территории 
Подмосковья. Это полити-
ка Правительства Москов-
ской области принимать у 
себя крупные спортивные 
соревнования. Как на фоне 
других мероприятий, кото-
рые Вы посетили, выглядит 
чемпионат России по фех-
тованию?» 

«Действительно, полити-
ка Правительства Москов-
ской области состоит в том, 
чтобы мероприятия, кото-
рые посвящены каким-то 
культурным, спортивным, 
знаменательным датам, в 
обязательном порядке по-
сещались членами прави-
тельства. В Лобне очень от-
ветственно, с душой подхо-
дят к таким мероприятиям. 
По сравнению с другими 
городами Лобня выглядит 
более чем достойно. При-
чём в нынешнем году уро-
вень подготовки ещё более 
повысился. Да и в целом 
уровень проведения со-
ревнований в Подмосковье 
постоянно растёт, хотя не 
каждый район Подмоско-
вья обладает таким потен-
циалом, чтобы принимать 
чемпионаты России или 
проводить международные 
соревнования».

Лобня готова 
принять Кубок Мира!
25 августа в пресс-центре состоялась пресс-конференция, посвя-
щённая открытию чемпионата России по фехтованию, на которой 
особое внимание было уделено вопросу готовности города к прове-
дению соревнований и подведены итоги первого дня. В ней приняли 
участие заместитель Председателя Правительства Московской об-
ласти В.В. Громов, первый вице-президент Федерации фехтова-
ния России Ю.М. Бычков, вице-президент Федерации фехтования 
России С.Н. Колганов, вице-президент Федерации фехтования Мо-
сковской области В.А. Горбачёв, главный тренер сборной команды 
России по фехтованию О.Л. Глазов, старший тренер сборной ко-
манды России по резерву, советник президента Федерации фехто-
вания России С.А. Шариков, первые чемпионы России нынешнего 
года рапиристка Юлия Хакимова и саблист Станислав Поздняков.

Золото
Москва-1: Ольга Лобын-

цева, Виктория Никишина, 
Юлия Хакимова, Аида Ша-
наева.

Серебро
Курск-1: Инна Дериглазо-

ва, Юлия Бирюкова, Евгения 
Ламонова, Яна Рузавина.

Бронза
Москва-2: Елена Гридне-

ва, Кристина Новалиньска,  
Татьяна Мясникова, Диана 
Яковлева.

Рапира, женщины, командные соревнования (26 августа)

Золото
Москва-1: Алексей Дья-

ченко, Сергей Ершов, Алек-
сей Фросин, Алексей Яки-
менко. 

Серебро
Новосибирск-1: Павел Бы-

ков, Станислав Поздняков, 
Никита Проскура, Вениамин 
Решетников. 

Бронза
Санкт-Петербург-1: Артём 

Занин, Николай Ковалев, 
Вардан Косиков, Борис Са-
вич.

Сабля, мужчины, командные соревнования (26 августа)

Золото
Москва-2: Александр Бе-

рёзкин, Леонид Бондарь, 
Сергей Конкин, Сергей Ти-
хомиров.

Серебро
Самара-1: Валерий Заха-

ревич, Фёдор Зубов, Георгий 
Ламанов, Павел Сухов. 

Бронза
Москва-1: Валерий Григо-

рян, Павел Колобков, Сер-
гей Кочетков, Евгений На-
умкин. 

Шпага, мужчины, командные соревнования (28 августа)

Золото — Павел Колобков 
(Москва)
Серебро — Олег Скоробога-
тов  (Моск. обл.)
Бронза — Павел Сухов  
(Самара), Игорь Турчин  
(Саратов).

Шпага, мужчины, 
личные соревнова-

ния (27 августа)

В.Н. Прокаев (Уфа) — глав-
ный судья соревнований

В.Г. Иванов (Смоленск)
Ю.Н. Симонов (Смоленск)
Р.Б. Дубов (Казань)
Ю.Н. Иваншин (Воронеж)
В.В. Феоктистов (Барнаул)
В.Ю. Егоров (Уфа)
А.И. Быков (Пермь)
С.В. Чечнев (Саратов)
А.Б. Бутаков (Новоси-
бирск)
Н.В. Журавлёва (Самара)
Д.А. Соколова (Москва)
А.И. Павлов (Смоленск)
А.Г. Никишин (Уфа)
В.К. Бурнацев (Моск. обл.)
Р.О. Соколов (Моск.обл.)
В.С. Хархалуп (Москва)
А.И. Альшан (Моск. обл.)
Е.А. Цухло (Москва)
С.И. Трофимов (Ярос-
лавль)
Н.А. Хозин (Нижний Нов-
город)
А.А. Ковалёв (Новоси-
бирск)
Е.В. Ховрич (Смоленск)
П.А. Седыгин (Москва)
В.И. Погудин (Киров)

- Юрий Николаевич, по-
мимо фехтования какие 
ещё были интересы в 
жизни?

- Медицина. С удоволь-
ствием был бы хирургом. В 
институте любил анатомию, 
препарировать нравилось 
(смеётся). 

- Тогда почему пошли в 
фехтование?

- Фехтованием меня в вось-
мом классе «соблазнил» друг. 
Позанимались с ним где-то 
месяца два. Он на волейбол 
ушёл, а я остался. После 
окончания вуза друг стал ме-
диком, а я — тренером.

- Скажите, какими каче-
ствами должен обладать 
работник секретариата?

- Быть очень собранным, 
внимательным, потому что 
всё соревнование зависит 
от точности и слаженности 
работы секретариата в пер-
вую очередь. Именно секре-
тариат ведёт соревнование, 
но общее руководство, зал 
и организация работы в зале 
— обязанность главной су-
дейской коллегии, организа-
торов. Но, повторюсь, точ-
ность сотрудников секрета-
риата очень важна.

- А как Вы считаете, 
что является основным 
в работе главного секре-
таря?

- Я должен собрать все 
данные и все результаты 
– как бы сконцентрировать 
и систематизировать их. И, 
конечно, настроить сотруд-
ников на работу. 

- Сколько времени, по-
Вашему, нужно, чтобы 
стать профессионалом?

- Давайте посчитаем. Где-
то в 70-ых я закончил инсти-
тут. Затем была  армия. С 
1975 года уже судил чемпио-
наты российского общества 
«Спартак». Потом перешёл 
на всесоюзные соревно-
вания. Далее: чемпионаты 
России, СССР. Секретариат 
— это настолько моё, что я 
уже не могу без «секрета-
тельства» долго обходиться.

- То есть, это некий по-
стоянный драйв?

- Да-да, постоянное движе-
ние. Работа хотя и тяжёлая, 
но приносит удовольствие. 
Без неё себя не представ-
ляю.

- Есть особенности в 
работе на этом чемпио-
нате?

- Российский чемпионат 
предваряет мировой, кото-
рый состоится буквально че-
рез 2 недели. Сейчас очень 
серьёзный отборочный этап 
и поэтому здесь никаких 
ошибок в работе секретари-
ата быть не должно.

Когда мы постучались в дверь секретариата, 
его бессменный  руководитель Юрий Николае-
вич Симонов сосредоточенно изучал бумаги усе-
янные мелкими цифрами. Мы были вынуждены 
на время оторвать его от занятия, которому 
этот человек посвятил не один десяток лет.

Хирургическая точность 



- Юрий Михайлович, в рамках 
чемпионата прошло мероприя-
тие, на котором были подведе-
ны итоги конкурса на лучшую 
школу фехтования России. 
Пожалуйста, расскажите, что 
это за конкурс и назовите его 
победителей.

- С приходом на пост президента 
Федерации фехтования Алишера 
Усманова открылась возможность 
оказывать финансовую и матери-
альную помощь регионам. Тогда-то 
и была создана специальная комис-
сия, которая занялась проведением 
конкурса на лучшую постановку ра-
боты в школах фехтования России. 

 Во время проведения конкурса 
учитывается множество критери-
ев: количество занимающихся, 
результаты работы за год, число 
побед учащихся, прочее. 

 Первое место в текущем году 
заняла Школа центрального спор-
тивного клуба армии под руко-

водством подполковника Хусейна 
Измаилова. Наградой за победу 
стала экипировка на сумму 75 ты-
сяч рублей. Второго места удосто-
илась московская профсоюзная 
школа «Буревестник», директором 
которой является Анна Иляскина. 
Эта школа побеждала уже не раз 
и нас радует её очередной успех и 
стабильно высокие результаты, ко-
торые она показывает. Третье ме-
сто получила ДЮСШОР Выборга.

Пресс-центр города Лобня. Редакция газеты: Ирина Сергеева (редактор). Сергей Заволокин  (фото), Наталья Соловьева (дизайн, верстка), Оксана Муратова (корректор).
Корреспонденты: Максим Агеев, Дмитрий Лушников. Тираж 500 экземпляров. 

- Галина Евгеньевна, скажи-
те, чем Вы заняты в настоя-
щее время?

- Дел у меня много, я задей-
ствована во многих програм-
мах. Отдыхать не приходится. Я 
— президент Российского Союза 
спортсменов, председатель обще-
ственного совета фонда «Спорт», 
член исполкома Федерации фех-
тования России. 

- Скажите, не тяготит та-
кой объём работы?

- По-разному бывает. Когда всё, 
что ты делаешь получается, и ты 
чувствуешь, что это дало резуль-
тат, то это приятно. А когда много 
преград и понимаешь, что преодо-
леть их будет трудно, тогда эта ра-
бота тяготит. 

- А с коррупцией сталкива-
лись?

- Это зависит от порядочности 
людей, которые избираются в ру-
ководящий состав и тех, кто их из-
бирает. Ведь порой случается так, 
что кто-то хочет кого-то избрать, 
чтобы на него потом влиять. Ду-
маю, что ряды были бы чище, 
если бы назначением на должно-
сти, например, старших тренеров, 
занимался комитет по спорту.

- Как Вы оцениваете подго-
товку и проведение чемпиона-
та в Лобне?

- Я хочу сказать, что Московская 
область с приходом губернатора 
Бориса Всеволодовича Громова 
сделала очень много для разви-
тия спорта. Склоняю голову перед 
этим человеком. В Подмосковье 
самые высокие по стране допла-
ты призёрам и чемпионам, а, зна-
чит, спортсменам есть стимул вы-
игрывать и тренерам — работать 
здесь. А когда есть педагоги, да 
при таком числе современных, хо-
рошо оборудованных спортивных 
объектов, то любой вид спорта 
будет развиваться. В Лобне хоро-
ший Дворец спорта, в котором с 
трибун хорошо просматривается 
спортивный зал. Вот бы ещё зри-
телей побольше. Но здесь должна 
постараться федерация: подавать 
для ветеранов спорта, сделавших 
много для фехтования, автобусы 
из Москвы и обратно. В остальном 
— всё нормально.

- Иногда можно услышать, 
что было бы неплохо вернуть-
ся к советской системе под-
готовки спортсменов. Галина 
Евгеньевна, как Вы считаете, 
нужно ли это и возможно ли?

- Советская система была силь-
нейшей. Тренер буквально жил 
в спортивном зале. Для него на 
первом месте стояла работа. Об-
щий уровень культуры, образован-
ности тренера был выше, а сейчас 
тренер «обмельчал». Практически 
каждый стремится уехать за ру-
беж. Спорт стал превращаться в 
шоу. Тренер «не размял» учени-
ка — это была дикость, а сейчас 
это случается сплошь и рядом. Но 
чтобы вынести большие нагрузки, 
а они колоссальные, спортсменам 
нужна хорошая физическая под-
готовка. Ветераны ещё имеют за-
дел: — они родом из другой систе-
мы, а вот молодёжь… 

- Как Вы полагаете, какие 
шансы у российских фехто-
вальщиков на победу в чемпи-
онате Мира?

- Шансы высокие. Здесь всё 
зависит от вида оружия и, глав-
ное, как смогут тренеры подвести 
спортсменов к соревнованиям, а 
те — смогут собраться. Фехтова-
ние — очень эмоциональный вид 
спорта, здесь важны эмоции, и об 
этом спортсменам надо помнить.

- Галина Евгеньевна, коман-
ду какой страны Вы могли бы 
назвать в качестве основного 
соперника российской сбор-
ной?

- Если раньше венгры были са-
мыми сильными, то сейчас слож-
но кого-либо выделить. Наверно, 
всё-таки наибольший потенциал 
у Китая. Китайцы — опасные кон-
куренты, они умеют сражаться до 
конца. Быстрые, тренированные, 
сосредоточенные.

- Какая Ваша победа Вам за-
помнилась больше всего?

- Знаете, как это ни парадок-
сально, но мне запомнилось 
только поражение. После побед 
наш тренер Иван Ильич Мана-
енко всегда говорил: «Некогда 
радоваться — надо работать». И 
мы шли и работали.

Надо работать…
Трёхкратная чемпионка 
Олимпийский игр, дву-
кратная чемпионка мира, 
шестикратная чемпионка 
СССР, заслуженный тре-
нер России — Галина Ев-
геньевна Горохова по праву 
названа лучшим предста-
вителем российского спор-
та XX века. 

- Марина, как Вы относитесь к 
тому, что дети, занимающиеся 
спортом, принимают участие в 
проводимых в городе мероприя-
тиях?

- Очень хорошо, что их привлека-
ют. Это прекрасно. Жизнь не долж-
на стоять на месте. Должен быть 
какой-то отрыв от родителей, чтобы 
они на какое-то время были само-
стоятельны, участвовали в различ-
ного рода проектах под руковод-
ством педагогов и других взрослых 
людей, которые относятся к ним как 
к равным, дают понять, что они де-
лают важную работу. И ещё, во вре-
мя участия в этих проектах взрос-
лые своими действиями и словами 
подтверждают, что то, что говорят и 
требуют родители — не их прихоть, 
а жизненные правила, требования 
и нормы поведения общества в 
целом. Это помогает детям понять 
своих родителей.

- Что должны сделать роди-
тели, чтобы ребенок занимался 
спортом?

- Надо не только постараться 
привести ребенка в секцию, отдать 
его тренеру и забыть о спорте и 
только иногда сетовать, что педагог 
недостаточно хорошо поступил по 
отношению к вашему ребенку. А на-
против, они должны объяснить ему, 
что сейчас за «ловлю ворон» он от-
вечает только «оценкой» тренеров, 
учителей, родителей. Потом оценки 
будет ставить противник на дорож-
ке, а потом и сама жизнь. И ещё, 
хочу добавить, что родители долж-
ны не только водить в секцию ре-
бёнка пока он маленький, но и инте-
ресоваться его спортивной жизнью, 
когда он повзрослел, непременно 
общаться с его тренером. 

- В Америке родители воспи-
тывают детей таким образом, 
что они обязательно должны 
быть первыми. Какие уста-
новки сыновьям даёте Вы? На-
сколько для Вас важно, чтобы 
Ваш сын занял первую строчку 
в каком-либо рейтинге?

- Дело не в том, чтобы он не-
пременно занял первую строчку. 
Воспитывать так, чтобы он стре-
мился её занять — вот, что важно. 
Раньше бытовало такое мнение, 
что тщеславный человек — это 
плохо. Но, что такое тщеславие? 
Это один из двигателей прогресса, 
стимул к тому, чтобы развиваться. 
Если говорить: «не умеешь читать 
— и не читай», «не можешь побе-
дить соперника — и не побеждай», 
то чего в жизни сможет достичь 
ваш ребенок? У нас с мужем та-
кая позиция: «А почему не первое, 
почему второе место? Почему вы-
был в финале? Почему получил 
«четыре», а не «пять»?» Не с пре-
тензией, а в плане анализа и вы-
работки установки на дальнейшее 
совершенствование и развитие.

- А если неизбежные неуда-
чи? Если поражение предопре-
делено? 

- Укора никакого нет. При этом 
учим детей уметь проигрывать 
достойно, а потом работать, рабо-
тать и работать.

- Какое участие в спортив-
ной жизни своих детей Вы при-
нимаете?

- Обязательного ходим на со-
ревнования, в которых задейство-
ван Евгений. Помогаем директору 
ДЮСШ и тренеру сына вести лето-
пись школы - создаём видеотеку. 
Считаю, чтобы ребенок гармонич-
но развивался, надо найти баланс 
в жизненном треугольнике — ре-
бенок, родители, педагог. А потому 
родители должны помогать трене-
ру, учителю в воспитании своего  
ребенка, как он помогает им.

- Марина, сложно кормить 
спортсменов?

- Фехтовальщиков — нет, ничего 
специального, особенного им не 
надо. Главное, чтобы пища была 
сбалансированной и полноценной.

- Каким видите будущее сво-
их сыновей? По какой стезе 
они должны пойти?

- Мы не ставим для своих детей 
целью достичь высот в спорте. 
Наша цель — вырастить здоро-
вых, физически развитых мужчин. 
Спорт, к тому же, развивает че-
ловека духовно. Взаимосвязь эту 
можно сравнить с ожерельем, где 
одна бусина тянет за собой другую. 
А выбор профессии по окончании 
школы остаётся за ними. Мы под-
держим любой их выбор, но, они 
сами к этому должны стремиться и 
что-то для этого делать.

Секреты воспитания спортсменов
Во Дворце спорта мы познакомились с одной из зрительниц, которая все четыре дня сорев-
нований в компании с очаровательным малышом наблюдала за происходящим на фехтоваль-
ных дорожках. Из разговора с Мариной Гринаш мы узнали, что Дима — её младший сын. 
Он занимается в отделении фехтования ДЮСШ Лобни, куда пришёл по стопам старшего 
брата Евгения, который является волонтёром на данном чемпионате.

Всего в личных соревновани-
ях двух дней чемпионата (25 и 
27 августа) приняли участие: 73 
саблиста, 51 рапиристка и 160 
шпажистов.

В командных соревнованиях 
26 августа участвовали 41 рапи-
ристка и 57 саблистов.

28 августа на фехтовальных 
дорожках Дворца спорта «Лоб-
ня» за победу в командных со-
ревнованиях боролись 90 шпа-
жистов.

Самой возрастной в команд-
ном турнире шпажистов ока-
залась сборная Воронежской 
области. Трем спортсменам, за-
явившимся на соревнования в 
сумме оказалось… 140 лет. 

Чемпионат  
в цифрах и фактах 

Поздравляем с днём рождения 
заслуженного тренера России Александра Глазунова,

чемпиона Олимпийских игр 1992 года в командном первенстве  
по фехтованию на саблях  Александра Ширшова,

судью чемпионата Анастасию Кириллову!
Желаем им побед, удачи, верных друзей и любви! 

- В чём заключаются обязан-
ности капитана команды?

- Разделяю с тренером Альбер-
том Абзаловичем Даутбековым 
обязанности по оформлению 
спортивной документации и, ко-
нечно, определённым образом 

настраиваю команду на работу, 
стараюсь при необходимости 
поддержать кого-то из ребят, дать 
совет. 

- По Вашему мнению, какой 
вид спорта наиболее близок к 
фехтованию?

- Шахматы.

- Почему именно они?
- Умение играть в шахматы по-

зволяет быстрее собраться, а по-
тому даёт преимущество в бою, 
ведь сражения в фехтовании про-
исходят не «на автомате». Этот 
вид спорта для думающих. 

Гвардии спорта капитан
В капитане саблистов из Ивановской области Илье Ми-
ронове угадывается сильная воля, тактичность и об-
разованность. Эти качества, надо полагать, позволили 
ему стать настоящим лидером своей команды. Предла-
гаем вам выдержку из разговора с Ильей.

На чемпионате названы лучшие 
школы фехтования страны
Юрий Михайлович Бычков, первый вице-президент Феде-
рации фехтования России. Кандидат педагогических наук. 
Профессор. Заведующий кафедрой фехтования РГУФК с 1998 
года. С 2000 года — главный тренер сборной команды России. 
Главный тренер сборной России на Олимпийских играх 1996, 
2000 годов. Под его руководством команда завоевала 7 золо-
тых медалей. Награжден Олимпийским орденом.

Внештатный 
корреспондент 
«Вестника 
чемпионата»


